
 

  

Gemeinde Lyss 

Traktandum / Einzelgeschäft 

 

Dauer:    

Sachbearbeiter:   

Grosser Gemeinderat Sitzung vom: 26.02.2024 

 

 
 GGR-Geschäfte 2022-162 

314 011.20 Organisation; Recht/Leitbilder; Richtlinien + Zielsetzungen P 
 Richtlinien+Zielsetzungen 2022 - 2025; Controlling; Stand Halblegislatur 

 

Ausgangslage / Vorgeschichte  

Im November 2022 hat der GR dem Parlament die Richtlinien+Zielsetzungen (R+Z) für die Le-

gislatur 2022 – 2025 unterbreitet. 

 

Darin wurde neu die langfristige Vision für Lyss formuliert: 

 wohne – schaffe – läbe 

Lyss 

die lebendige, junge Stadt im Herzen des Seelandes.  

Ein dynamischer Wirtschaftsraum und Bildungsort mit  

fortschrittlicher Infrastruktur sowie hoher Lebensqualität. 

 

 

Unter Berücksichtigung der unveränderten Mission 

• Regionalzentrum 

• 17‘500 Einwohnende 

• Wohn- und Lebensqualität 

wurden die langfristigen Zielsetzungen und strategischen Stossrichtungen für die laufende Le-

gislatur formuliert. Durch die Ressorts/Abteilungen wurden diese Vorgaben mit konkreten Pro-

jekten, welche dieser Zielerreichung dienen ergänzt. 

Diese Projektliste wurde dem Parlament analog dem Investitionsprogramm zur Kenntnis unter-

breitet. 

 

Der GR hat zusammen mit den Abteilungsleitenden im Rahmen von sogenannten Inline-Klau-

suren die kontinuierliche Verfolgung der gesteckten Ziele und Projekte sichergestellt und dabei 

besonderen Wert auf das Herunterbrechen in die einzelnen Abteilungen gelegt. 

 

In der Halbzeit der Legislatur nutzt der GR die Möglichkeit, dem Parlament über den Umset-

zungsstand der entsprechend gesetzten Ziele zu informieren. 

 

Rechtliche Grundlagen 

Gemäss Art. 47 Bst. f GO genehmigt der GGR die Richtlinien + Zielsetzungen, allfällige Mass-

nahmen aus den R+Z werden dem Parlament zur Kenntnis gebracht. Daher wird dem Parla-

ment auch aktuelle Stand zur Kenntnis gebracht. 

 

Beurteilung 

Gestützt auf die Berichterstattung kann festgestellt werden, dass die vielen Ziele und Projekte in 

durch den GR und die Verwaltung kontinuierlich entwickelt werden.  

In der Führungsstufe konnte Kontinuität erreicht werden. Dennoch drücken vor allem die Ar-

beitslast und teilweise die Verfügbarkeit von personellen Ressourcen auf die Umsetzung der 

Ziele und Projekte. Dank den regelmässigen Inline-Klausuren ist die Verwaltung gemeinsam mit 

dem GR nah an den Projekten und kann die entsprechenden Prioritäten setzen. 

 

Der GR ist zuversichtlich, dass die meisten der angestrebten Ziele bis zum Legislaturende er-

reicht werden können. 

 

Erwägungen 

Nobs Stefan, Gemeindepräsident, FDP: Vor zwei Jahren ist der GR in die neue Legislatur ge-

startet und präsentiert dem GGR wie gewohnt den Zwischenbericht. Es kann festgestellt wer-

den, dass an diesen vielen Zielen und Projekten der GR und die Verwaltung kontinuierlich ar-

beiten. Die Gemeinde Lyss ist zuversichtlich, dass die meisten der angestrebten Ziele bis zum 

Legislaturende erreicht werden können. Kurz zum Farbcode, welcher verwendet wird. Grün 



 

 

heisst auf Kurs, Gelb bedeutet in Verzug, aber die Erreichung ist realistisch. Rot bedeutet Ver-

spätung, Zielerreichung ist gefährdet. Wenn der Haken gesetzt ist, bedeutet dies entweder das 

Ziel ist erledigt oder es wurde abgebrochen. Bei den einzelnen Zielen stehen dem GGR die je-

weiligen Ressortverantwortlichen zur Verfügung. 

 

Schmidiger Monika, GLP: Die Rednerin bedankt sich für die spannende Übersicht. Sie spricht 

für die Fraktionen GLP+Mitte. Die Fraktionen finden, dass viele spannende Themen dargestellt 

werden und schon viel erreicht wurde, obwohl erst Halbzeit ist. So konnte mit Freude festge-

stellt werden, dass es ein Grobkonzept gibt für die E-Ladestationen. Nun benötigt es noch ein 

Detailkonzept und der Standort sowie die Klärung dessen Finanzierung. Da ist die Rednerin zu-

versichtlich, dass dies schon bald umgesetzt wird. Weiter findet die Rednerin sehr schön, dass 

er Coworking-Space läuft. Dies ist ein zeitgemässes Angebot und hat die Fraktionen Mitte+GLP 

sehr gefreut. Die Rednerin hat Bütikofer Stefan gefragt, wie der Stand des Altersleitbildes ist. 

Die Gemeinde hat begonnen dieses zu überarbeiten. Das findet die Rednerin persönlich ein 

sehr wichtiges Thema. Gerade in Bezug zur demografischen Entwicklung ist es sehr wichtig, 

dass die Gemeinde Lyss ein gutes umsetzbares Konzept hat, das den Menschen ermöglicht 

lange zuhause zu bleiben. Die Rednerin kann nicht in die Zukunft schauen (das kann wahr-

scheinlich niemand), aber die Entwicklung zeigt auf, dass es in Zukunft nicht genügend Pflege-

kräfte haben wird. Gerade deshalb macht es Sinn, in Menschen zu investieren, welche älter 

sind, damit diese länger selbstständig zuhause bleiben können. Die Rednerin glaubt, in die Pfle-

genden zu investieren ist nicht eine Aufgabe von Lyss. Aber sie glaubt, in die Bewohner kann 

die Gemeinde Lyss investieren, damit diese lange körperlich und geistig fit bleiben. Da hilft das 

Generationenspielplatz-Konzept Hoppla, welches die Gemeinde Lyss nun hat. Die Rednerin ist 

überzeugt, da geht Lyss in die richtige Richtung. Bei der Mitfinanzierung des Entlastungsdiens-

tes hat es noch nicht ganz funktioniert, aber auch da konnte sich die Rednerin sagen lassen, 

dass dies kommen wird. Auch das ist etwas sehr Wichtiges, damit die Angehörigen unterstützt 

werden und somit auch helfen können, den drohenden Pflegenotstand zu mildern.  

Nun hat die Rednerin noch einige Fragen: Bei der 2. Seite des Halblegistlaturstandes sind all-

gemeine Ziele aufgeführt. Dort steht, dass LysserInnen den langsamen Verkehr bevorzugen 

sollen. Eine Umsetzung des Projekts «Bring-it» steht bereits in Zusammenarbeit mit der Süd-

kurve in Umsetzung. Das ist eine super Sache, aber da möchte die Rednerin fragen, ob es 

noch etwas anderes gibt, das einen Anreiz bringen könnte lieber zu Fuss oder mit dem Fahrrad 

einkaufen oder Sport machen zu gehen. Vielleicht könnte man einen Wettbewerb lancieren, wer 

am meisten Velo fährt und dieser bekäme einen Lysser-Gutschein oder etwas Ähnliches. Die 

Rednerin persönlich versteht nicht, was Lyss macht, um den Öffentlichen Verkehr attraktiver zu 

machen. Da kann ihr sicher jemand Auskunft geben. Nobs Stefan hat ihre weitere Frage zu den 

Legenden mit den farbigen Ecken bereits vorab genommen. Ein nächstes Mal könnte dies viel-

leicht gerade im Halbjahresbericht mitgeliefert werden, damit dies im vorneherein verständlich 

ist. 

 

Schnegg Christine, EVP: Die Rednerin hält sich allgemein. Die Legislaturziele dienen dazu 

Strategien vorzugeben und daraus Umsetzungspläne zu erarbeiten. Dem GGR liegt nach der 

Halbzeit der Legislatur der Controllingbericht und der Stand der Umsetzungen vor. Die Fraktion 

EVP zieht vor allem eine positive Bilanz. Es ist ihr ein Anliegen dem GR, der Verwaltung und 

allen Beteiligten für die geleistete Arbeit zu danken. Für sie ist es erfreulich, wie sich Lyss entwi-

ckelt und trotz der zunehmenden Grösse die ökologische Verantwortung wahrnimmt, die wirt-

schaftliche Leistungsfähigkeit ausbauen möchte und grossen Wert auf gesellschaftliche Solida-

rität legt. Wenn wir in die Welt schauen, dürfen wir dankbar sein für die erreichten Ziele und hof-

fen, und dass - dort wo es in Lyss zurzeit an personellen Ressourcen für die Umsetzung des ei-

nen oder anderen Zieles mangelt - in der zweiten Legislaturhälfte für alle Abteilungen die er-

hoffte Besserung eintritt. Die Fraktion EVP nimmt den Bericht dankend zur Kenntnis. 

 

Christen Rolf, Gemeinderat, Mitte: Der Redner möchte die Antwort betreffend des Mobilitäts-

konzepts 2040 geben. Dieses wird in der Abteilung Bau + Planung erarbeitet – diese betrifft 

auch die Velorouten durch Lyss – so, dass der Langsamverkehr auf den Hauptstrassen etwas 

abnimmt, weil es aktuell für die Personen, die mit dem Velo unterwegs sind, nicht ganz ideal ist. 

Gleichzeitig wird ein Konzept Velo erarbeitet. Das ist notwendig und bildet die Grundlagen für 

die zukünftige Ortsplanungsrevision. Immer aktiv ist die Gemeinde Lyss mit dem Thema «Bike 

to work», welche für alle Unternehmungen offen ist. Die Gemeinde Lyss hat bei Cyclomania 



 

 

mitgemacht, bei welchem die BürgerInnen ihre Fahrradkilometer sammeln konnten und somit 

beim Einkaufen mit dem Velo in Lyss auch etwas für die Umwelt und Gesundheit tun konnten. 

 

 

Beschluss stillschweigend 

Der GGR nimmt Kenntnis vom Halblegislaturstand per Ende 2023 der Richtlinien+Zielset-

zungen 2022 – 2025. 

 
 

Beilagen R+Z 2022-2025 Halblegislaturstand per Ende 2023 

 

 

 


